

Note conceptuelle 5

LE DÉVELOPPEMENT RURAL COMME GARANTIE D'UN TERRITOIRE VIVANT

OBJECTIF

Lors du Sommet sur les systèmes alimentaires, tenu en septembre 2021, Antonio Guterres, Secrétaire général des Nations Unies, a déclaré : « La sécurité alimentaire future dépend de la prospérité rurale. » Cette déclaration a eu peu de conséquences. Les dynamiques économiques continuent non seulement de concentrer les activités dans les grandes villes, mais le monde rural continue de stagner dans la périphérie sociale et économique. Certaines régions consacrent cependant de grands efforts pour inverser la tendance, en cherchant à atteindre une plus grande prospérité de leurs zones rurales.

CONCEPTUALISATION

Ces dernières années, l'ORU Fogar a insisté sur la nécessité de concentrer l'attention du débat mondial sur l'exode rural. Le territoire a été vidé de jeunes et d'énergie, en même temps que les villes ont été submergées, incapables de générer des infrastructures et de fournir des services à l'arrivée massive de personnes provenant des zones géographiques les plus reculées. Dans un monde soucieux de l'environnement, de la durabilité et du bien-être des citoyens, nous ne pouvons rester indifférents à ce phénomène. Peu d'attention a toutefois été accordée au développement rural au cours des dernières décennies.

Antonio Guterres, Secrétaire général des Nations Unies, a particulièrement insisté sur la présence du monde rural au Sommet sur les systèmes alimentaires. Ainsi, pour la première fois depuis de nombreuses années, l'Agenda mondial s'est penché sur les zones rurales. Dans un contexte de plus grande instabilité des chaînes alimentaires mondiales et avec les effets du changement climatique menaçant la production alimentaire, l'attention s'est tournée vers le monde rural. Les Nations Unies ont invité la société à s'intéresser à un territoire oublié. Aujourd'hui, face à la menace que Paul Roberts appelle « la famine à venir », le monde rural, souvent sous-estimé, est devenu un espace sur lequel se fondent tous les espoirs.

En centrant notre attention sur l'espace rural, apparaît, à quelques exceptions près et avec des différences entre le Nord et le Sud, un territoire doté de moins de services et d'infrastructures que le monde urbain. Un monde avec une communication moindre, plus isolé des flux économiques et généralement moins prospère que le monde urbain. Dans de nombreux pays, on parle de territoires « vides ». Ils sont souvent synonymes de territoires où prédomine une population vieillissante. Les enquêtes prédisent que la tendance à l'exode va se poursuivre et que des millions de personnes continueront à émigrer des campagnes vers les villes. D'ici 2050, sept personnes sur dix vivront en ville.



Traditionnellement, le monde rural a été le fournisseur de nourriture. L'industrialisation du secteur alimentaire a également conduit à modifier cette situation. Selon le rapport 2023 de la FAO, l'insécurité alimentaire touche de manière disproportionnée les personnes vivant dans les zones rurales du monde entier. En 2022, l'insécurité alimentaire touchait 33 % des adultes vivant en zone rurale, contre 26 % de ceux résidant en zone urbaine. Le rapport remet en question l'idée traditionnelle selon laquelle les achats alimentaires ne représentent qu'une petite partie de la consommation alimentaire des ménages ruraux. Les achats alimentaires sont élevés parmi les ménages urbains mais ils sont également étonnamment élevés parmi les ménages ruraux éloignés d'un centre urbain. Comme le montre le rapport, cela se produit en Afrique même. Dans de nombreuses zones rurales andines, nous constatons qu'en raison de ce même phénomène, il existe une grave malnutrition infantile dans des zones de production alimentaire.

Ces derniers mois, toute l'Europe a été témoin du grand mécontentement du secteur agricole.. Les mobilisations dans divers pays reflètent l'inquiétude quant à la viabilité économique des exploitations agricoles. Par ailleurs, les agriculteurs expriment leur frustration face à la bureaucratisation excessive des procédures administratives et à la concurrence de produits provenant de pays extérieurs à l'Union européenne, qui ne sont pas soumis aux mêmes exigences que les produits européens. Les agriculteurs affirment que leur travail est crucial pour la gestion du territoire et constitue un élément fondamental du développement rural.

Le développement des zones rurales est essentiel pour atteindre les Objectifs de développement durable de l'Agenda 2030, en particulier ceux qui se portent sur l'éradication de l'extrême pauvreté et de la faim. Ainsi, pour avoir des systèmes alimentaires et une agriculture résilients, il faudra non seulement soutenir l'agriculture, l'élevage et la pêche, mais aussi promouvoir des opportunités dans les secteurs industriels et des services dans le monde rural. Pour y parvenir, il sera essentiel de miser sur la création d'infrastructures et de services sur tout le territoire, ainsi que de garantir une bonne couverture des communications et des télécommunications.

Le rôle des politiques publiques est fondamental pour inverser l'abandon du monde rural. Compte tenu des prévisions selon lesquelles la concentration de l'activité économique dans les villes et les grands centres économiques continuera d'augmenter, il est urgent que les institutions s'engagent à inverser les tendances, à répartir les investissements et à contribuer à l'équilibre territorial. Avec cette volonté, il est crucial de renforcer le réseau des petites et moyennes entreprises, des exploitations agricoles et des industries alimentaires sur tout le territoire, garantie d'un système alimentaire plus inclusif, équitable et durable. Une nouvelle dynamique qui impliquerait de garantir des salaires décents aux petits producteurs, qui produisent environ un tiers de la nourriture consommée dans le monde.

De nombreuses régions travaillent en ce sens. En soutenant l'économie rurale, l'approvisionnement alimentaire est non seulement garanti, mais des emplois sont également créés et la croissance économique est stimulée sur le territoire. En choisissant des produits fabriqués localement, elles soutiennent les moyens de subsistance des petites entreprises et évitent de dépendre exclusivement des grands centres urbains. Cette approche contribue à la construction de sociétés plus stables et durables, puisque la croissance économique du secteur agricole est particulièrement



efficace pour réduire les inégalités sociales et territoriales. Pour parvenir à la croissance, il est essentiel, dans tous les cas, d'améliorer la connectivité entre les zones urbaines, périurbaines et rurales. Cet espace doit permettre de diffuser les bonnes pratiques régionales de redynamisation du monde rural.

QUESTIONS ET INTERROGATIONS

- Comment lutter contre l'exode rural ? Quels sont les plus grands défis et opportunités ?
- Quelles sont les infrastructures élémentaires pour pérenniser la population sur le territoire ?
- Comment mettre en valeur le territoire rural face à l'attrait de la grande ville ?
- De quelles compétences les régions doivent-elles disposer pour relever les défis du monde rural ?
- Quelles politiques déterminent l'activité économique sur le territoire ?